
www.ofluminense.com.br

DESDE 1878 ANO 142  |  Nº 41.879  |  R$ 1,50

Niterói, terça-feira,29 de outubro de 2019
@ofluminense @O_Fluminense @ofluonline 21 99616-2307

Bando assalta ônibus no 
acesso à Ponte Rio-Niterói

No Rio, agentes da Polícia Rodoviária Federal prendem dois assaltantes que agiam na Via Dutra

SOB A MIRA DE CRIMINOSOS

Seus Direitos na

Justiça
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A prisão após 
condenação em 
segunda instância

CIDADES\Pág. 5

Divulgação / TV Globo

Um dos maiores e mais queridos diretores da televisão, Jorge Fernando morreu aos 64 anos, no Rio 

Ator e diretor, que 
fez história na TV, 
morre aos 64 anos
O ator e diretor Jorge Fernando, de 64 anos, 
morreu na noite de domingo, de parada 
cardíaca, depois de dar entrada no hospital 
Copa Star, no Rio. Com uma carreira 
brilhante, principalmente atuando como 
diretor, Jorge Fernando era uma das pessoas 
mais queridas no meio artístico. O velório 
será hoje, no Teatro Leblon, das 8h às 10h. O 
corpo será cremado no Cemitério do Caju, 
Zona Portuária do Rio.  
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JORgE FERNANDO

Abastecimento de água será suspenso
Manutenção no sistema Imunana-Laranjal irá interromper fornecimento durante 24 horas, nesta quinta-feira

PANORAMA RJ\Pág. 2 

Prefeitura do Rio determinou a destruição das cabines do pedágio na Linha Amarela na noite de domingo, chegando a utilizar equipamentos pesados, como retroescavadeiras

Hudson Pontes/Prefeitura do Rio

Linha Amarela: Prefeitura destrói praça do pedágio
Município alega quebra de contrato para impedir cobrança; concessionária recorre e briga continua
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ESPORTES

Jesus terá 
Via-Crúcis 
para final
Técnico foi denunciado à 
Conmebol por atraso de 
dois minutos no retorno 
do intervalo da semi 
contra o Grêmio

Pág. 8

Alexandre Vidal/Flamengo

Técnico rubro-negro poderá ficar 
de fora da final da Libertadores
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FILIADO A

Carta do leitor

Capivara se refresca em Icaraí
Que curioso! Engraçado que eu nunca tinha visto 
uma capivara em Niterói antes, quanto mais em 
Icaraí. O calor é tanto que nem os bichinhos se 
aguentam e procuram algum lugar pra se refrescar. 
Só espero que a guarda proteja o animal e não deixe 
que ninguém faça mal a ele, até para que a cidade 
possa receber mais visitantes interessantes como 
essa capivara.
Elisa Santos

Morre ator Jorge Fernando
Muito triste! Uma perda irreparável para a cultura 
brasileira. Com certeza, foi um dos atores que mais 
fizeram pela arte, sempre exibindo um grande sorri-
so no rosto. Que Deus receba esse grande artista de 
braços abertos e conforte o coração dos familiares.
Cristina Vianna

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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Para ‘destravar’
setor de óleo e gás
O secretá r io estadua l de 
Desenvolv imento Econô-
mico, Energia e Relações 
Internacionais do Rio, Lu-
cas Tristão, participa, nesta 
terça (28), a partir das 17h, 
na OTC Brasi l, do painel 
“Destravando o gás natural 
dos campos offshore”. O ti-
tular da pasta debate sobre 
como aproveitar a riqueza 
do gás natural produzido 
nos campos offshore com a 
diretora-executiva do refino 
e gás da Petrobras, Anelisa 
Lara, o presidente regional 
da BP para a América Latina, 
Felipe Arbelaez, o presidente 
da Petrogal Brasil, Miguel 
Pereira, o presidente da Rep-
sol Sinopec Brasil, Mariano 
Ferrari, e o vice-presidente 
de Markets e Mindstream da 
Equinor, Olav Skalmeraas. O 
painel terá como moderador 
o ex-presidente do Inst i-
tuto Brasileiro de Petróleo 
(IBP) João Carlos de Luca, e 
será realizado na sala B8 do 
Centro de Convenções Su-
lAmérica, no Centro do Rio 
de Janeiro.

Construtor reconhecido na Baixada

O presidente da Firjan 
Nova Iguaçu, Carlos Er-
nane Aguiar, concedeu a 
Medalha do Construtor do 
Desenvolvimento Regional 
ao empresário iguaçuano 
e ex-aluno da Firjan Se-
nai, Daniel Adolpho, da 

Paulo Filgueiras/Firjan

empresa Arc Dynamics. 
Instalada no bairro Miguel 
Couto, a empresa se desta-
ca por manter acordos de 
cooperação tecnológicas 
com instituições de ensino 
federal e centros de desen-
volvimento.

Republicanos de olho nas eleições de 2020
O assessor de Projetos da 
Cedae e ex-deputado federal 
Dejorge Patrício se encontrou, 
na última semana, com o de-
putado federal Marcos Pereira. 
Em pauta, os copartidários do 
Republicanos conversaram 
sobre as eleições municipais 
que acontecerão no próximo 
ano e as estratégias para obter 
sucesso nas urnas. Patrício é 
presidente municipal do parti-
do em São Gonçalo, na Região 
Metropolitana do Rio, e Perei-
ra é o presidente nacional.

Dejorge Patrício, que fi-
gura como um dos possíveis 
candidatos à prefeitura de 
São Gonçalo no próximo 
ano, afirma que o encontro 
também foi uma busca pelo 
apoio nacional do partido em 
sua cidade.

“Eu fui consolidar o apoio 
nacional do partido, por mais 
que eu seja presidente muni-
cipal. Conversamos sobre o 
futuro, sobre ter o apoio de 
toda a bancada para o mu-
nicípio de São Gonçalo, com 
toda a força do Republicanos. 
Desta forma, também estuda-
mos projetos futuros para a 
região”, afirmou Dejorge.

Divulgação

Dejorge, presidente municipal do Republicanos, e o deputado federal Marcos Pereira, presidente nacional do partido

Abastecimento de 
água suspenso
A concessionária Águas de 
Niterói informa que o abas-
tecimento de água na cidade 
será interrompido das 6h de 
quinta-feira (31/10) até as 6h 
de sexta-feira (01/11), para 
que a Cedae realize a manu-
tenção preventiva anual no 
Sistema Imunana-Laranjal. O 
fornecimento de água estará 
regularizado em até 72 horas, 
após a conclusão dos trabalhos 
de manutenção. Nesse perío-
do, Águas de Niterói adotará 
medidas opepara minimizar o 
impacto dessa paralisação no 
sistema, além de disponibilizar 
carros-pipa, prioritariamente, 
para serviços essenciais como 
escolas, creches e hospitais. A 
concessionária solicita que os 
clientes usem a água de forma 
consciente.

Também na última se-
mana, o político gonçalen-
se esteve do lado de Wilson 
Witzel, na vistoria das obras 
de infraestrutura que estão 
sendo realizadas nas rodovias 
estaduais RJ-104 e RJ-106. Na 
oportunidade, Witzel afirmou 

que foi Dejorge que insistiu 
para a realização das inter-
venções, que somam R$ 80 
milhões e contemplam 32 
quilômetros de rodovia.

“O nosso vice-governador 
(Cláudio Castro) tem sido um 
grande incentivador e o gestor 

dessas obras. Temos também 
que agradecer a todos os nos-
sos colaboradores que estão 
aqui presentes e parabenizar 
o Dejorque que, insistente-
mente, pediu pela realização 
dessas obras”, afirmou Witzel 
em sua visita. 

Casamentos mais
sustentáveis

Flinit acontece
em Niterói

As noções de sustentabilidade 
ambiental chegaram, enfim, aos 
casamentos. Com o objetivo de 
eliminar o plástico nas come-
morações matrimoniais, nasceu 
a campanha #casarnapraia-
limpa, proposta por Vanessa 
Cavalcante, na plataforma Noiva 
Praia RJ, que faz a curadoria de 
locais e fornecedores de Niterói, 
na Região Metropolitana do Rio, 
para quem quer casar ao ar livre, 
com os pés na areia. Observando 
o lixo que fica nas praias após 
estas festas, Vanessa propôs o 
desafio a doceiros e fornecedo-
res de festa, que se engajaram 
em fazer a diferença.

Mudança de receita
Para ser mais amigável com 
o meio ambiente, a doceira 
Lee Moscardini, por exemplo, 
mexeu na receita de seus bem-
casados para embalá-los ex-
clusivamente em papel, sem 
a tradicional transparência, 
que é também responsável por 
manter a umidade e textura do 
doce. Já no que diz respeito aos 
brindes, a campanha sugere 
que sejam utilizados sementes 
para plantio para que o início 
da união celebre o nascimento 
de um mundo mais verde. 

O Praia Clube São Francisco, 
na Estrada Leopoldo Froés, 
número 700, em São Francis-
co, Niterói, recebe, de 7 a 10 
de novembro, das 9h às 21h, a 
Feira Literária de Niterói (Fli-
nit) 2019. Ao todo, mais de 20 
editoras e grupos literários irão 
expor obras. O evento contará 
com saraus, oficinas, debates, 
lançamentos, apresentações, 
além de atrações para o público 
infantil e varanda gourmet. Na 
última semana, a comunidade 
literária niteroiense emitiu agra-
decimento a Henrique Miranda 
Santos, presidente do clube, 
pela viabilização do evento.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Vinte e oito pratos e 13 petiscos serão lançados durante o evento

Visconde de Mauá vive 
a Temporada de Truta

Visconde de Mauá segue 
celebrando os 20 anos da 
Temporada da Truta. Du-
rante o evento, serão lança-
dos 28 pratos e 13 petiscos 
com inspiração no peixe. 
Os visitantes vão poder 
conhecer restaurantes, ca-
fés, lanchonetes e bistrôs 
participantes e aproveitar 
as novidades da edição es-
pecial comemorativa. 

O festival conta com cur-
sos, workshops, palestras, 
presenças de chefs de co-
zinha renomados e muitos 
pratos com a iguaria. 

A Temporada de Truta 
também busca destacar a 
harmonização enogastro-
nômica, que oferece refei-
ções harmonizadas com 
vinhos e cervejas selecio-
nadas.

A truta é um peixe de 
água doce que tem entre 
seus benefícios a alta con-
centração de Ômega 3, um 
óleo que previne de muitas 
doenças cardiovasculares. O 
peixe se reproduz nas águas 
cristalinas das nascentes 
da Mantiqueira e inspira os 
restaurantes da região há 
décadas.

Divulgação/Vanessa Koehler

Visconde de Mauá celebra os 20 anos da Temporada da Truta

PROGRAMAÇÃO
Até 30 de outubro - 12ª Mostra Cinema e Direitos Humanos - Macaé
31 de outubro a 3 de novembro - Expo Araruama 
Até 31 de outubro - Festival Quatro Estações - Nova Friburgo 
Até 1º de novembro - 5ª Edição da Festa Literária de Maricá
2 a 9 de novembro - 3ª Mostra Sesc de Cinema - Paraty 
Até 3 de novembro - Festival de Sabores da Bossa Nova - Petrópolis 
4 a 8 de novembro - Semana Musical - Itaboraí 
9 de novembro -  2° Encontro de Mulheres na Roda de Samba - Maricá
9 de novembro - Samba Dilá Na Fazenda Itaocaia - Maricá 
Até 10 de novembro - 17ª Temporada da Truta - Visconde de Mauá
1° de novembro - 3º Festival do Hambúrguer Artesanal de Petrópolis
15 de novembro - Lumiar Rock Beer Festival

Câmara de SG aprecia LOA e PPA

A Câmara Municipal de São 
Gonçalo realiza, nesta ter-
ça (29) e quinta (31), três 
audiências públicas para 
discutir a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LOA) e o 
Plano Plurianual (PPA). As 
Comissões de Justiça e Re-
dação e de Finanças e Orça-

Divulgação

mento já analisaram a LOA, 
que estima a receita e fixa as 
despesas do município para o 
próximo ano. Já o PPA aponta 
as diretrizes e objetivos do 
Poder Executivo na realização 
de metas e ações dos setores 
econômico, financeiro e seto-
rial do município. 

Panorama RJPanorama RJ

Maricá 
terá curso 
básico sobre 
eletricidade
Começam nesta terça-feira 
(29) as inscrições para as 
40 vagas disponíveis para 
o curso “Fundamentos de 
Eletricidade”. Oferecida gra-
tuitamente pela Prefeitura 
de Maricá, por meio da con-
tratação do Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial 
(Senai), a iniciativa integra 
o Programa de Qualificação 
Profissional.

Promovido pela Secretaria 
de Trabalho, o curso será rea-
lizado no Polo de Itaipuaçu,  
na Avenida Carlos Marighella, 
160, L.01, Q.14, e terá 20 vagas 
disponibilizadas nos períodos 
da tarde e da noite. Seu início 
está previsto para o dia 5 de 
novembro.

O curso proporcionará 
que os alunos tenham conhe-
cimentos técnicos e cientí-
ficos de nível básico relacio-
nado à teoria dos fenômenos 
eletrostáticos, eletrodinâmi-
cos, magnéticos, eletromag-
néticos e as relações entre 
as grandezas elétricas envol-
vidas em sistemas elétricos 
prediais e industriais.

Para se inscreverem no 
módulo com o total de 120h, 
os alunos precisam ter idade 
mínima de 14 anos e devem 
estar cursando no mínimo 
o 9º ano do Ensino Funda-
mental.
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Prefeitura recorre à Justiça 
para retomar a Linha Amarela
Na noite de domingo (27), funcionários da Prefeitura do Rio destruíram as cabines de pedágio da via 

A Prefeitura do Rio de Janeiro 
vai recorrer à Justiça para der-
rubar a liminar que impede a 
transferência da Linha Ama-
rela para o Município e o fim 
da cobrança de pedágio na 
via. A liminar foi concedida à 
Lamsa na manhã de segunda-
feira, 28 de outubro.

Na noite de domingo, a 
Prefeitura notificou o rompi-
mento unilateral do contrato 
de concessão da Linha Ama-
rela à Lamsa, que adminis-
trava a via expressa. A deter-
minação do prefeito Marcelo 
Crivella foi derrubar todas as 
cancelas e liberar a passagem 
de veículos sem pagamento 
de pedágio.

A medida já havia sido 
publicada no Diário Oficial 
de sexta-feira, 25 de outubro, 
e a notificação garantia o 
fim imediato da concessão. 
A administração da Linha 
Expressa, conforme aquela 
decisão, passou para a Secre-
taria Municipal de Transpor-
tes (SMTR).

“A Prefeitura retomou a 
concessão, tendo em vista o 
parecer da nossa Controlado-
ria e da nossa Procuradoria, 
depois de muitos meses e 
também de ter aberto prazo 
para que a Lamsa contestasse 
as nossas contas, o que ela 
não fez. Teve também o pa-
recer final da CPI da Câmara 
dos Vereadores e relatórios 
técnicos do Tribunal de Con-
tas do Município. Todos são 
unânimes em verificar que a 
concessão já se extinguiu, e é 
dever da Prefeitura retomar a 
concessão. Eu tenho certeza 
absoluta de que o Tribunal 
de Justiça irá decidir pelos 
direitos dos cidadãos, dos 
cariocas, das pessoas que já 
pagaram esse pedágio aqui 

e que, agora, poderão passar 
sem ter que pagar o pedágio 
mais caro do Brasil. É isso 
que nós todos esperamos e 
estamos confiantes”, disse 
Crivella, na Praça de Pedágio 
da Linha Amarela. 

Perícia - O Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ) solicitou à Polícia 
Civil, por meio da Coorde-
nadoria de Investigação de 
Agentes com Foro (Ciaf), na 
manhã de segunda-feira (28), 

a realização de perícia na 
Linha Amarela para avaliar 
os danos provocados pela 
ação de agentes da Prefeitura 
Municipal do Rio de Janeiro 
nas instalações do pedágio. 
A medida é necessária, se-
gundo o MP-RJ, para instruir 
procedimento investigató-
rio instaurado para apurar 
eventual conduta delituosa 
por parte do Poder Executivo 
municipal. Peritos da Polícia 
Civil estiveram no local no fim 
da manhã desta segunda. 

A determinação acontece 
após equipes da Prefeitura do 
Rio destruírem as cancelas 
das cabines de cobrança de 
pedágio, na noite do último 
domingo (27). Durante a 
operação ainda foram des-
caracterizadas as cabines de 
cobrança, com desligamento 
de energia pela RioLuz, e 
sensores e câmeras foram 
inutilizados. Nesta segunda 
(28), a Justiça determinou a 
volta da cobrança do pedágio 
na Linha Amarela e a reto-
mada da concessão da via 
pela concessionária Lamsa. 
Foi estabelecida, ainda, pela 
juíza Lívia Bechara de Castro, 
uma multa de R$ 100 mil por 
dia que a empresa ficar impe-
dida de atuar.

Hudson Pontes/Prefeitura do Rio

Cabines do pedágio na Linha Amarela sendo destruídas na noite de domingo, por determinação da Prefeitura do Rio

Prejuízo de R$ 1,6 bi
A decisão do prefeito Mar-
celo Crivella é baseada na 
auditoria realizada pelo mu-
nicípio, que constatou um 
prejuízo de R$ 1,6 bilhão aos 
cofres públicos. A CPI da Li-
nha Amarela na Câmara de 
Vereadores do Rio também 
chegou ao mesmo valor. De 
acordo com a Controladoria 
Geral do Município, o pre-
juízo foi causado por sobre-
preço nas obras, cobrança 
de tarifa acima do necessário 
para manter o equilíbrio do 
contrato e fluxo de veículos 
subestimado.

O contrato inicial da con-
cessão, assinado em 1994, 
previa que a receita integral 
do pedágio seria da con-
cessionária e que os valores 
pagos pelos usuários da via 
poderiam ser revistos para 
manter o equilíbrio econô-
mico-financeiro. Mas em 
2005, quando foi firmado o 9º 
Termo Aditivo, inclui-se uma 
cláusula que estabelecia não 
ser motivo para reequilíbrio 
econômico financeiro do 
contrato “a variação, a menor 
ou a maior, do volume de trá-
fego futuro na via expressa”. 
Assim, o aumento expressi-
vo da circulação de carros a 
partir do final da década de 
2000, com o crescimento da 
Zona Oeste e com a realização 
de grandes eventos na cida-
de, como Copa do Mundo e 
Olimpíadas, não foi levado 
em consideração.

De acordo com auditoria 
feita pela Controladoria Ge-
ral do Município, o prejuízo 
foi causado por sobrepre-
ço nas obras, cobrança de 
tarifa acima do necessário 
para manter o equilíbrio do 

contrato, e fluxo de veículos 
subestimado.

Desde o início da cobran-
ça de pedágio, em 1998, até o 
final de 2018, passaram pela 
via 151.282.630 veículos além 
do que havia sido projetado 
na modelagem financeira da 
concessão. Ainda de acordo 
com a CGM, os ganhos da 
Lamsa com a Linha Amarela 
são suficientes para que a 
concessão houvesse se en-
cerrado em 2015. O cálculo 
de R$ 1,6 bilhão leva em conta 
todas as variáveis, como o 
sobrepreço e o excedente de 
veículos. O ganho da Lamsa 
pode ser explicado devido à 
cobrança de pedágio acima 
do que seria justo caso o fluxo 
não tivesse sido subestimado.

Concessionária - A Lamsa 
disse que não há argumentos 
de fato ou de direito para o 
cancelamento do contrato e 
que buscará, se necessário, 
a preservação dos seus di-
reitos judicialmente. Sobre 
a destruição das cabines, a 
concessionária informou 
que os danos serão avaliados 
pela equipe da concessio-
nária e que a cobrança do 
pedágio permanecerá sus-
pensa até o restabelecimento 
das condições mínimas de 
operação e de segurança da 
concessionária.

“A destruição da Praça 
do Pedágio representa um 
ataque à segurança jurídi-
ca brasileira, pilar de um 
ambiente de negócio sadio, 
capaz de atrair investimen-
tos privados para a cidade e 
fonte da criação de emprego 
e renda para a população”, 
posicionou-se a Lamsa.

Liminar impedindo a transferência 
da via para o Município foi concedida 
na manhã de segunda-feira

Capivara 
se refresca 
nadando em 
Icaraí
O mar da Praia de Icaraí 
estava bom para capivara 
na noite do último do-
mingo (27). Após um dia 
de altas temperaturas e 
praias lotadas na Zona Sul 
e da Região Oceânica, o 
animal foi visto se refres-
cando em Icaraí.

O vídeo foi publicado 
no Facebook da Prefeitura 
de Niterói e encantou os 
internautas. 

A Prefeitura de Niterói 
recomenda que ao encon-
trar algum animal selva-
gem pela cidade, o cidadão 
ligue para o número 153 
para que a Guarda Am-
biental faça o resgate.

Lucas Benevides

A Paróquia de São Judas Tadeu, em Icaraí, reuniu milhares de fiéis para celebrações na segunda-feira 

Santo das causas impossíveis é celebrado em várias paróquias do Estado

Devotos lotam igrejas no
Dia de São Judas Tadeu 
O Dia de São Judas Tadeu, o 
santo das causas impossí-
veis, foi comemorado com 
muita festa nas igrejas dedi-
cadas a ele em todo o estado 
do Rio de Janeiro. Além de 
missas de hora em hora, as 
paróquias se enfeitaram com 
barracas de comidas típicas, 
venda de lembranças e arti-
gos religiosos.

Na Paróquia de São Judas 
Tadeu, em Icaraí, a celebra-
ção aconteceu com cinco 
missas ao longo de todo o 
dia, bênção dos carros, às 
12h, e procissão, às 18h, além 
de barracas de comidas típi-
cas e roupas.

Segundo a Paróquia, a 
festividade reuniu mais de 15 
mil fiéis. “É uma festa sem-
pre muito grande, porque 
São Judas Tadeu é um santo 
muito querido pelas pessoas, 
com muitos devotos, é con-
siderado o santo das causas 
urgentes, então, muita gente 
vem agradecer e pedir”.

Devoção - Além das cele-
brações do santo cristão que 
estão acontecendo desde o 
início de outubro, a Paróquia 
também está completando 60 
anos em 2019.

Durante todo o dia, muitos 
fiéis se deslocaram até a igreja 

na Zona Sul de Niterói para pe-
dir bênção a São Judas Tadeu. 
Ana Cristina Lopes é devota 
fiel do santo e frequenta a 
Paróquia há mais de 20 anos.

“Eu sempre frequentei 
a Paróquia. Há 10 anos, me 
mudei para Itaipu, aí eu fre-
quento lá, mas, no dia de São 
Judas Tadeu, não deixo de vir 
aqui. Esse ano, a minha mãe 
fez três cirurgias na vista: a 
primeira foi malsucedida, a 
segunda foi para tentar re-
cuperar a primeira, aí eu en-
treguei na mão de São Judas, 
e na terceira ela já conseguiu 
voltar a enxergar”, relatou 
Ana Cristina.

Jacarepaguá já tem 
voos comerciais
O Aeroporto de Jacarepaguá, 
na Zona Oeste do Rio de Ja-
neiro, inaugurado em 1971, 
teve sua primeira ponte aé-
rea realizada nesta segunda-
feira (28). Com capacidade 
para 400 mil passageiros 
por ano, o terminal, admi-
nistrado pela Infraero, não 
operava voos regulares e 
atendia empresas de táxi 
aéreo, escolas de aviação e 
embarques para platafor-
mas marinhas.

A Ponte Barra é operada 
pela empresa TwoFlex Avia-
ção Inteligente Ltda., e faz a 
conexão da Barra da Tijuca 
ao Aeroporto de Congonhas, 
em São Paulo, em cerca de 
1h15. O presidente da em-
presa, Rui Aquino, destaca 
que o objetivo é atender 
mais de 700 mil moradores 
da Barra da Tijuca e região.

“É um voo panorâmico 

pelo litoral dos dois Estados 
de pouco mais de uma hora, 
que atende e beneficia, 
principalmente, profissio-
nais e executivos em via-
gens de negócios entre Rio 
e São Paulo”.

Pela capacidade reduzida 
do aeroporto, cuja pista tem 
900 metros de extensão, 
a ponte aérea vai utilizar 
aviões de pequeno porte, 
do modelo Cessna Grand 
Caravan, com capacidade 
para até nove passageiros.

A linha vai funcionar de 
segunda a sexta-feira, com 
três horários diários para 
decolagem, tanto do Rio 
quanto de São Paulo. As 
passagens estão disponíveis 
nos canais de venda da Gol. 
Para as próximas semanas, 
o valor varia de R$ 607,89 a 
R$ 838,89 cada trecho, já in-
cluída a taxa de embarque.

Divulgação

Aeroporto tem capacidade de receber cerca de 400 mil passageiros por ano

O governador Wilson 
Witzel visitou, no do-
mingo, a região de Aus-
tin, em Nova Iguaçu, a 
mais atingida pela chuva 
de granizo da última 
sexta-feira. Em reunião 
com o prefeito Rogério 
Lisboa, Witzel colocou a 
estrutura do Governo do 
Estado à disposição da 
cidade para minimizar 
os danos causados aos 
moradores. A Secretaria 
de Defesa Civil está em 
contato direto com au-
toridades municipais. 
Quase 4 mil famílias já 
receberam lonas para 
proteger suas casas.

Granizo em 
Nova Iguaçu 
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Seus Direitos na

Justiça

A presunção de inocência 
impede a prisão em 2ª 

instância do réu/cidadão?
Dr. Alcides da Fonseca Neto

Este tema relacionado à 
execução provisória da sen-
tença penal condenatória é, 
indiscutivelmente, o mais 
atual e aquele que desperta 
as maiores paixões no país. 
É claro que eu não posso 
nem devo manifestar-me 
sobre o julgamento que 
está em curso no colendo 
Supremo Tribunal Federal, 
devido à minha condição de 
magistrado, mas nada me 
impede de discutir a ques-
tão em tese, na qualidade de 
professor e jurista.

De qualquer maneira, 
embora eu vá me posicio-
nar, eu sei que agradarei 
a uns amigos e alunos e 
desagradarei a outros tan-
tos amigos e alunos e farei 
novos desafetos. Mas não 
tem problema. Num tema 
desta envergadura, o que 
não é possível é permane-
cer em silêncio, em cima 
do muro, fingir que nada 
está acontecendo e deixar 
de emitir a minha opinião, 
especialmente quando 
tantas pessoas perguntam 
o que penso sobre esta 
delicada questão.

Portanto, vamos a ela, 
em apertada síntese.

Entendo que o debate 
deva envolver o alcance do 
princípio da presunção da 
inocência, pois quando se 
prende alguém em segun-
da instância,  não se está 
dizendo, necessariamente,  
que seja culpado.

Também não é possível 
deixar de lado o princípio 
da efetividade da função 
jurisdicional, pois ela exis-
te para atender a valores 
que interessam a toda a 
sociedade. Por exemplo: 
Ninguém deseja que um 
processo importante, ao 
final, seja declarado extinto, 
pela prescrição. Cabe ao Ju-
diciário zelar para que esta 
prescrição não aconteça.

Portanto, filio-me à cor-
rente que entende que o 
princípio da inocência deve 
ser examinado com dife-
rentes cargas valorativas, 
dependendo da fase pro-
cessual em que se encontre.

Assim, antes de prola-
tada a sentença condena-
tória, em que a prova foi 
examinada por apenas um 
único juiz, o princípio da 
presunção de inocência é 
absoluto, especialmente no 
diz respeito ao ônus da pro-
va de incriminação, embora 
seja sempre possível a prisão 
cautelar (prisão preventiva).

Todavia, em havendo 
recurso, mantida a conde-
nação, no juízo de segundo 
grau fica exaurido o exame 
da prova, que não mais 
poderá ser realizado pelos 
Tribunais Superiores, eis 
que os eventuais recursos 
para o STJ e STF, têm como 
âmbito de cognição apenas 
matéria de Direito. Nunca 
matéria de prova.

É por isso que muitos 
sustentam em doutrina, 
mas também em jurispru-
dência, a relativização do 
princípio da presunção de 
inocência, ou até mesmo a 
própria inversão do prin-
cípio da presunção da ino-
cência no caso concreto, de 
modo que a partir desta fase 
passa o réu, no caso concre-
to, a ter que mostrar que é 
inocente, uma vez que toda 
matéria probatória já foi jul-
gada em seu desfavor e mui-
to pouco resta a ele que não 

sejam questões eventuais de 
Direito, que a defesa vai ter 
que praticamente “tirar da 
cartola”. É isso que acontece 
no cotidiano forense. O resto 
é discurso quase sempre 
vazio de advogado de réu 
do colarinho branco, muito 
interessado naquela tal de 
prescrição, mesmo que por 
dever de ofício.

Por outro lado, apenas 
para que o leitor tenha ideia 
do que se passa no Direito 
Comparado:

Na Inglaterra, com tra-
dição democrática muito 
maior do que a nossa, a re-
gra é aguardar o julgamento 
dos recursos com o réu já 
cumprindo pena, salvo se 
a lei garantir a liberdade 
através da fiança;

Nos Estados Unidos, 
o princípio da presunção 
da inocência é entendido 
como corolário das 5ª, 6ª e 
14ª emendas. Apesar disso, 
desde a primeira instância, 
em havendo sentença con-
denatória, o réu cumpre a 
pena preso;

Na Alemanha, apenas 
em poucos casos o réu 
deixa de ser preso, em pri-
meira instância, quando 
ocorre uma sentença con-
denatória. O mesmo se 
dá no Canadá, na França, 
na Espanha, em Portugal 
e até no país dos nossos 
coirmãos, a Argentina.

Assim sendo, nós, bra-
sileiros, achamos que te-
mos os melhores juristas, 
os maiores especialistas 
e as mais perfeitas leis do 
mundo civilizado, porém, 
no mundo civilizado não se 
discute que um réu, após a 
segunda instância, possa 
responder ao processo em 
liberdade, por causa da li-
teralidade do princípio da 
presunção da inocência. 

De outro lado, nada vai 
mudar para os processos 
de negros, pardos, mora-
dores de comunidades e 
miseráveis. Sabem por quê 
? Porque esses continuarão 
a ser presos em flagran-
te delito e ponto final!  E 
quando forem presos pre-
ventivamente, assim ficarão 
através dos tempos, porque 
sempre foi assim. 

Portanto, a nosso juízo 
o princípio da presunção 
de inocência não impede a 
prisão em segunda instância 
porque não é absoluto, até 
porque ele precisa estar em 
equilíbrio com o princípio 
constitucional da efetivida-
de da função jurisdicional 
penal, sob pena de voltar-
mos ao tristes tempos, que 
só agradavam aos crimi-
nosos de colarinho branco, 
em que os processos quase 
todos  prescreviam nas ins-
tâncias superiores.

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Alcides da Fonseca Neto é 
desembargador do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio, titular 
da 24ª Câmara Cível do TJ-RJ

O município de Cabo 
Frio manteve o índice 
de baixo risco de infesta-
ção do Aedes aegypti. O 
mosquito é responsável 
por doenças como den-
gue, zika, chikungunya e 
febre amarela. O resulta-
do faz parte do Levanta-
mento de Índice Rápido 
para o Aedes aegypti 
(LIRAa) realizado de 14 
a 18 de setembro.

Segundo o levanta-
mento, os índices de 
infestação predial in-
feriores a 1% estão em 
condições satisfatórias. 
Entre 1 a 3,9%, estão em 
situação de alerta. Se o 
índice de infestação esti-
ver acima de 4%, há risco 
de surto de dengue. Em 
Cabo Frio, a média é 0,5.

Apesar do baixo risco, 
a população deve ficar 
atenta e realizar as ações 
de prevenção. Algumas 
das ações são verificar 
vasos e pratos, frascos 
com plantas, bebedou-
ros de animais.

Prevenção 
contra Aedes

Codin cria comissão especial 
para valorizar os servidores

A Companhia de Desenvol-
vimento Industrial do Estado 
do Rio de Janeiro (Codin) 
publicará nos próximos dias 
uma portaria criando a Co-
missão Especial de Valoriza-
ção dos Servidores (CEVS). 
A iniciativa tem por objetivo 
motivar e desenvolver pro-
jetos destinados a atender às 
demandas dos servidores.

Composta por funcionários 
com bastante tempo de casa e 
por colaboradores recém-che-
gados à empresa, a comissão 
foi concebida a partir de um 
diagnostico organizacional 
elaborado sob a ótica de re-
cursos humanos, onde todos 
os servidores foram entrevis-
tados. Segundo o presidente 
da Codin, Fábio Galvão, a in-

tenção é aproveitar esse “mix” 
de experiências em prol do 
trabalho na companhia.

“Queremos explorar a di-

versidade destes dois grupos 
usando os melhores perfis 
para cada tipo de projeto. 
Com isso, aumentamos a 

eficiência e aperfeiçoamos 
a nossa cadeia produtiva”, 
afirmou Galvão.

Entre as propostas previs-
tas a partir da efetivação da 
CEVS estão a criação de um 
projeto de integração para 
acolher novos colaboradores 
e a realização de um levanta-
mento de necessidade de trei-
namentos para incrementar o 
programa Qualidade Codin, 
lançado há dois meses pela 
instituição. Outra atividade 
da CEVS será a construção de 
descrições de função relativas 
às novas estruturas organi-
zacionais implementadas na 
empresa. A nova comissão 
especial fará reuniões men-
sais para dar andamento às 
ações identificadas.

Iniciativa quer motivar e desenvolver projetos destinados a trabalhadores
Divulgação

Objetivo é aumentar integração no acolhimento de novos colaboradores

De 1º a 8 de novembro, Sebrae e Fecomércio orientarão microempreendedores

Rio + Varejo visa estimular 
as vendas de final de ano
Com o intuito de estimular o 
desenvolvimento comercial 
e a economia fluminense, o 
Sebrae Rio e a Fecomércio 
RJ prepararam, em parce-
ria, uma série de palestras 
que vão ajudar os micros e 
pequenos empreendedores 
a potencializar suas vendas 
neste final de ano. 

Entre os dias 1º e 8 de 
novembro, a Semana Rio + 
Varejo traz consultores de 
peso, que vão apresentar o 
que há de mais inovador no 
mercado para aproveitar o 
Natal e as festas de Réveillon 
para ampliar a performance 
comercial. 

Ao longo da Semana Rio 
+ Varejo, os empresários flu-
minenses poderão aprender 
um pouco mais sobre as téc-
nicas de comercialização. As 
14 agências de atendimento 
do Sebrae Rio, em todo o es-
tado, vão oferecer uma série 
de capacitações e oficinas 
gratuitas online e presen-
ciais com foco em vendas, 
marketing, ambiente digital, 
tendências do varejo, jornada 
e experiência do consumidor. 

Os micros e pequenos 
varejistas fluminenses que 
estiveram preparados para 
as vendas de fim do ano 
podem levar vantagem na 
hora do corpo a corpo com 
o cliente. Fazer a abordagem 

correta, aprender a reverter 
rejeições, fechar a venda 
e encantar os clientes são 
técnicas que devem ser co-
nhecidas pelas equipes co-
merciais, mesmo que sejam 
vendedores temporários. 

O boom das vendas no 
Dia das Crianças – que mo-
vimentou cerca de R$ 1,2 
bilhão, segundo pesquisa 
do IFec RJ – animou o co-

mércio varejista que aposta 
no aumento das vendas de 
Natal. A inflação em queda, 
a ampliação do crédito e 
o resgaste dos recursos do 
FGTS prometem aquecer 
o comércio no fim do ano. 
Outro levantamento do IFec 
RJ, realizado com empre-
sários do estado do Rio de 
Janeiro, revelou que 41,5% 
dos estabelecimentos flumi-

nenses pretendem realizar 
ou já realizaram encomendas 
com o intuito de ampliar seu 
estoque para o Natal. No que 
se refere ao faturamento, 21% 
dos empresários esperam 
arrecadar um valor maior de 
vendas em 2019, se compa-
rado a 2018.

Programação –  O lança-
mento da Semana Rio + 
Varejo acontece no dia 1º 
de novembro, das 9h às 13h, 
no Auditório da Fecomércio 
RJ (R. Marquês de Abrantes, 
99), no Flamengo, com a 
apresentação de números 
inéditos do setor, apresenta-
dos pelo diretor do Instituto 
Fecomércio de Pesquisas e 
Análises - IFec RJ, além de 
palestras com Edmour Saia-
ni, especialista em comércio 
varejista, que vai mostrar 
o pulo do gato para fechar 
vendas e fidelizar o cliente. 
O consultor em Google Ads 
para empresários, Gustavo 
Coelho, vai desvendar as téc-
nicas inovadoras para criar 
uma campanha utilizando 
o método do Google Ads e 
alavancar os negócios anun-
ciando no Google. Também 
ocorrerá um talk show me-
diado pelo presidente da As-
sociação de Supermercados 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Asserj), Fabio Queiroz.

Divulgação

Agências do Sebrae em todo o Estado vão oferecer capacitações e oficinas 

Segundo a prefeitura, havia risco de queda por mais de 70% do tronco estar oco

Morador reclama de corte 
de árvore em Itacoatiara

Um morador de Itacoatiara 
enviou sua reclamação sobre 
o corte de uma árvore na Rua 
das Rosas, altura do número 
835, em Itacoatiara, Região 
Oceânica de Niterói.

Alguns vizinhos afirmam 
que a árvore oferece risco 
por conta de cupins em sua 
estrutura, mas, segundo o 
morador Paulo Bahino, a 
árvore não está infestada 
pelos insetos.

“Eles falam que a árvore 
está cheia de cupins, mas é 
mentira! “, disse. 

Na manhã desta segun-
da-feira (28), um caminhão 
a serviço da Prefeitura de 
Niterói foi ao local realizar o 
corte da árvore.

Procurada, a Prefeitura 
de Niterói afirmou em nota 
que o corte da árvore era ne-
cessário. A retirada foi feita 
pela Secretaria Municipal 
de Conservação e Serviços 
Públicos (Seconser). 

“A árvore está sendo reti-
rada por apresentar broca-
mento em mais de 70% de 
seu tronco, o que a deixa oca, 
podendo ocasionar a queda. 
Vale ressaltar que a retirada 

de árvores que apresentam 
risco iminente faz parte do 
Protocolo de Segurança rea-
lizado em toda a cidade. Uma 
nova árvore será plantada no 
local”, diz a nota.

Foto enviada pelo leitor

Árvore foi retirada, mas, de acordo com a prefeitura, outra será plantada 
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Bandidos armados rendem passageiros em acesso à Ponte Rio-Niterói e na Rodovia Presidente Dutra

Ônibus são alvo de assaltantes

Um ônibus que seguia do Rio 
de Janeiro para Niterói foi 
assaltado na manhã desta 
segunda-feira (28), em um dos 
acessos à Ponte Rio-Niterói 
(BR-101). Cerca de 20 passagei-
ros tiveram pertences e dinhei-
ro roubados pelo bando, além 
de todo o caixa do coletivo.

De acordo com relatos à 
Polícia Civil, quatro criminosos, 
sendo um deles armado, em-
barcaram no coletivo da linha 
1703 (Vila Isabel - Santa Rosa) 
da Viação Garcia, no ponto da 
UERJ, no Maracanã. Os bandi-
dos anunciaram o assalto quan-
do o ônibus estava acessando a 
Ponte, por volta de 6h30.

“Eles entraram e gritaram 
que era um assalto. Um ren-
deu o motorista e outros três 
vieram pegando os pertences. 
Pego todo dia esse ônibus há 
quatro anos e nunca tinha 
acontecido comigo”, disse uma 
mulher de 57 anos que trabalha 
como segurança.

Ainda segundo relato dos 

passageiros às autoridades, a 
maioria é moradora do Rio de 
Janeiro e seguia para o traba-
lho em Niterói. Eles relataram 
que a ação foi rápida e em 
um dos momentos, um dos 
assaltantes pediu para que o 

motorista acelerasse.
“A gente fica surpreso com a 

situação. Ficamos sempre preo-
cupados quando saímos de 
casa, tentamos ficar preparados 
mas não esperamos passar por 
isso”, disse um rapaz de 22 anos, 

que trabalha como ajudante de 
obras e estava no coletivo.

Os passageiros afirmaram 
que, em determinado momen-
to, o bando se abaixou para 
não ser flagrado por câmeras 
de segurança. De acordo com 

as vítimas, o motorista relatou 
que esta é a terceira vez em 
que foi assaltado fazendo o 
trajeto.

Os criminosos desembar-
caram a poucos metros do 
local onde foi anunciado o 
assalto e fugiram a pé. O caso 
registrado pela 76ª DP (Centro 
de Niterói), que tentará identi-
ficar os assaltante através do 
relato das testemunhas.

Via Dutra - Já na Rodovia Presi-
dente Dutra (BR-116), dois ho-
mens foram presos pela Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) logo 
após assaltarem um ônibus. O 
caso aconteceu na noite de sá-
bado (26), em Duque de Caxias, 
Baixada Fluminense.

Policiais rodoviários fe-
derais faziam blitz em frente 
ao posto da PRF da Pavuna, 
no km 166, da Dutra, quan-
do receberam informações 
de que indivíduos armados 
teriam acabado de assaltar 
um ônibus. Os policiais ime-
diatamente fizeram ronda no 
local onde os indivíduos teriam 
desembarcado.

Durante buscas, no interior 
do bairro Jardim América, as 
equipes da PRF avistaram dois 
homens com as mesmas ca-
racterísticas informadas pelas 
vítimas do assalto.

Ao serem abordados, um 
deles fugiu invadindo casas da 
região. Durante a fuga o ho-
mem, de 26 anos, abandonou 
uma mochila juntamente com 
uma arma de brinquedo. Ele foi 
encontrado em cima do telhado 
de uma casa e acabou preso. O 
outro, de 17 anos, se rendeu e 
também foi preso.

Os homens, a arma de brin-
quedo e pertences roubados 
foram encaminhados para 
delegacia de Polícia Civil de 
Vicente de Carvalho, a 27ª DP.

A PRF prendeu 
dois suspeitos 
de assaltar o 
coletivo na 
Dutra. Um deles 
é menor de idade

Marcelo Feitosa

Passageiros que seguiam do Rio para Niterói e foram assaltados registraram ocorrência na 76ª DP

Vítor d’Avila
vitordavila.ofluminense.com.br

São Gonçalo: mortos 
em operações da PM
Dois suspeitos de tráfico 
morreram no domingo (27) 
durante operações da PM 
em São Gonçalo na Trinda-
de e no Engenho Pequeno. 
Outros três foram presos 
em f lagrante nas ações. 
Houve apreensão de armas 
e drogas.

Por volta de 9h, agentes 
do Grupamento de Ações 
Táticas (GAT) do 7º BPM 
(Alcântara) realizavam in-
cursão na Trindade quando 
criminosos receberam os 
militares a tiros. A ação 
terminou com um suspei-
to morto e outro preso em 
flagrante.

C om a dupla for a m 
apreendidos uma pistola 
calibre 9 milímetros com 
carregador e quatro mu-
nições intactas; 296 trou-
xinhas de maconha; 240 
pinos de cocaína e dois 

radiotransmissores. A ocor-
rência foi registrada na 74ª 
DP (Alcântara).

Também na manhã de 
domingo, houve troca de 
tiros no Engenho Pequeno, 
durante operação da PM. 
Um suspeito foi baleado e 
não resistiu. Com ele, havia 
uma pistola calibre 9 milí-
metros, radiotransmissor, 
suporte para pistola e 48 
trouxinhas de maconha. 
A 73ª DP (Neves) registrou 
o caso.

Durante a tarde, por vol-
ta de 16h10, novo confronto 
entre militares e crimino-
sos na Trindade. Dois sus-
peitos de tráfico de drogas 
foram presos, em posse de 
uma pistola calibre 9 mi-
límetros. 350 pinos de co-
caína e radiotransmissor. 
O caso foi registrado pela 
74ª DP (Alcântara).

Marcelo Feitosa

Material apreendido no Engenho Pequeno foi levado para a 73ª DP

Jorge Fernando, diretor e ator, 
morre aos 64 anos no Rio
Morreu na noite de domingo 
(27), no Rio de Janeiro, o ator 
e diretor Jorge Fernando, de 64 
anos. Ele estava internado no 
hospital Copa Star. Segundo 
o hospital, Jorge Fernando 
deu entrada na unidade no 
fim da tarde de domingo e 
morreu devido a uma parada 
cardíaca em decorrência de 
um aneurisma “dissecante de 
aorta completa”. 

O distúrbio se caracteriza 
pelo rompimento da camada 
interna da artéria aorta, per-
mitindo que o sangue circule 
entre as outras camadas. A 
aorta é a maior artéria do cor-
po, responsável por distribuir 
o sangue oxigenado que sai 
do coração para as artérias 
menores.

Jorge Fernando começou 
no teatro como ator nos anos 

1970. Na televisão, o seu pri-
meiro trabalho foi em 1978 na 
série “Ciranda, Cirandinha”, 
onde fazia o papel de Reinaldo.

Três anos mais tarde, já tra-
balhava como diretor em “Jogo 
da Vida”, de Silvio de Abreu e 
Janete Clair. Na Rede Globo, di-

rigiu mais de 30 novelas, além 
de séries e casos especiais. 

Entre seus principais tra-
balhos atrás das câmeras está 
a novela “Guerra dos Sexos”, 
de Silvio de Abreu, que foi con-
siderada um marco pela lin-
guagem revolucionária para 
o horário das 19 horas. Seu 
último trabalho como diretor 
foi este ano, em “Verão 90”. 

Jorginho, como era cha-
mado carinhosamente pelos 
amigos, ficou longe da televi-
são por dois anos, após sofrer 
um AVC. No teatro, ficou mar-
cado pelas produções da atriz 
Claudia Raia. 

O velório será nesta ter-
ça (29), no Cemitério da Pe-
nitência, no bairro do Caju, 
zona por t uá r ia do R io. O 
cor po de Jorge Fer na ndo 
será cremado às 13h.

Ele estava internado em um hospital de Copacabana e teve parada cardíaca
Jorge Fernando/Redes Sociais

Jorge Fernando deu entrada no hospital no fim da tarde de domingo

Agentes da Delegacia Es-
pecial de Atendimento à 
Mulher (Deam) de São João 
de Meriti realizaram, neste 
domingo (27), no bairro 
Jardim Meriti, em São João 
de Meriti, na Baixada Flu-
minense, o cumprimento 
de mandado de prisão pre-
ventiva de Vinicius da Con-
ceição da Silva pelo crime 
de tentativa de feminicídio.

O crime ocorreu no 
dia 14 de março de 2017. 

Segundo a polícia, ele te-
ria tentado matar sua ex-
companheira com golpes 
de faca. No momento da 
captura, Vinicius tentou se 
passar pelo irmão, mas logo 
foi identificado e levado à 
delegacia para realização 
do procedimento.

O mandado foi expe-
dido pelo Cartório da 1ª 
Vara Criminal de São João 
de Meriti e Vinicius já está 
à disposição da justiça.

Acusado de tentar matar ex é presoDivulgação

Dupla é 

presa em 

Cabo Frio

Na tarde desta segunda-feira (28), 
policiais do 25º BPM (Cabo Frio) pren-
deram dois criminosos que agiam pela 
cidade. A dupla foi detida com arma, 
munições de diversos calibres, réplica 
de pistola, além de quase 2 mil pinos de 
cocaína, no bairro de Unamar.
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O plenário da Câmara dos 
Deputados vai tentar votar 
esta semana o projeto de 
lei (PL 3.723/2019) que 
amplia a posse e o porte 
de armas de fogo no país. 
O projeto do Executivo 
permite a concessão de 
porte de armas de fogo 
para novas categorias, além 
das previstas no Estatuto 
do Desarmamento.

Atualmente, o porte só 
é permitido para as catego-
rias descritas no Estatuto 
do Desarmamento, como 
militares das Forças Ar-
madas, policiais e guardas 
prisionais. O porte é a auto-
rização para andar armado 
fora de sua casa ou local de 
trabalho. A posse é autori-
zação para manter arma 
em casa ou trabalho.

MP das 
armas

Medida visa incentivar o setor de aviação civil, justifica ministro 

Taxa adicional de embarque 
internacional será eliminada
O ministro da Infraestrutura, 
Tarcísio de Freitas, disse nesta 
segunda (28) que o governo vai 
deixar de cobrar a taxa adicional 
na tarifa de embarque interna-
cional. Segundo o ministro, a 
medida faz parte de uma série 
de ações que o governo vai tomar 
para diminuir regulamentações 
no setor, visando incentivar o se-
tor de aviação civil e a entrada de 
novas empresas aéreas no país.

“Vou antecipar uma das me-
didas: é a eliminação da taxa adi-
cional de US$ 18 para voos inter-
nacionais”, disse o ministro após 
participar do Fórum de Líderes 
da Associação Latino-Americana 
de Transporte Aéreo (Alta).

Criada em 1999, é taxa é paga 
pelos passageiros que viajam 
para fora do país e feita junto 
com a tarifa de embarque e é 
uma das fontes de receita do 
Fundo Nacional de Aviação Civil 
(FNAC), que financia melhorias 
na infraestrutura aeroportuária.

O fim da cobrança da taxa 
extra de embarque deve ser in-
cluído em uma medida provisória 
que agrega ações para o fomento 
do turismo no país.

De acordo com o ministro, a 
intenção do governo é aumentar 
a quantidade de passageiros e 
também de cidades com voos 
no país. Atualmente 140 milhões 
de passageiros são transportados 

por ano no país, em voos para 140 
localidades.”Nossa ideia é chegar 
a 200 milhões de passageiros em 
200 localidades em 2025, com os 
investimentos que estão sendo 
gestados até agora”, disse Freitas.

O ministro disse acreditar 
que com o fim da taxa adicional, 
as empresas de baixo custo, que 
já atuam em voos internacionais 
no país, vão passar a ter interesse 
no mercado doméstico

“Temos várias empresas que 
estão em tratativas com conosco. 
Essas empresas começam a ope-
rar as rotas internacionais e na 
sequência elas devem ingressar 
no mercado nacional fazendo 
voos domésticos”, disse.

A menos de uma semana do exame, eles não acessaram Cartão de Confirmação

Enem: 1,2 milhão de inscritos 
não sabem local da prova
A menos de uma semana para 
o Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), cerca de 1,2 
milhão de participantes ainda 
não sabem onde farão a prova, 
de acordo com o Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep). Esses estudantes ainda 
não acessaram o Cartão de 
Confirmação da Inscrição, 
que está disponível na Página 
do Participante e no aplicativo 
do Enem, que pode ser bai-
xado nas plataformas Apple 
Store e Google Play.

Segundo balanço divulga-
do pelo Inep, 3,9 milhões de 
participantes, o equivalente 
a mais de 76% dos quase 5,1 
milhões de inscritos no Enem 
2019, acessaram o Cartão até 
a manhã desta segunda-feira 
(28). Além do local de prova, 
os estudantes podem confe-
rir, no cartão, o número da 
sala onde farão o exame; a 
opção de língua estrangeira 
feita durante a inscrição; e 
o tipo de atendimento espe-
cífico e especializado com 
recursos de acessibilidade, 
caso tenham sido solicitados 
e aprovados, entre outras 
informações. As provas serão 
aplicadas nos dias 3 e 10 de 
novembro em 1.727 municí-
pios brasileiros.

Quem precisa comprovar 
presença no dia de prova do 

Enem deve imprimir a De-
claração de Comparecimento 
personalizada, também dis-
ponível na Página do Parti-
cipante. Para esses casos, de 
acordo com o Inep, é indispen-
sável que a declaração seja im-
pressa e entregue ao aplicador 
no dia do exame.

O instituto esclarece que 
não fornece comprovante de 
participação após o dia da 
prova. Para o primeiro dia 

do Enem, a declaração já está 
disponível. No dia 4 de novem-
bro, dia seguinte ao primeiro 
domingo de aplicação do exa-
me, o Inep disponibilizará a 
Declaração de Compareci-
mento do segundo domingo 
de provas, em 10 de novembro.

Recomendações – O Inep 
recomenda que os partici-
pantes imprimam o cartão de 
confirmação e, aqueles que 

precisam, imprimam a decla-
ração de comparecimento e 
levem os dois para a aplicação 
do exame.

Uma vez sabendo o local 
de aplicação, a dica é que os 
participantes façam o trajeto 
de casa até o lugar, para ava-
liar a duração do trajeto no 
dia da prova. Isso para que os 
estudantes conheçam o per-
curso e saibam o tempo que 
vão gastar de casa até o local 
da prova.

No dia do Enem, a dica é 
chegar no local com antece-
dência. Os portões abrirão 
às 12h, pelo horário oficial 
de Brasília, e serão fechados 
às 13h.

Devido a diferenças de 
fuso horário no país, o Mi-
nistério da Educação (MEC) 
divulgou a hora local de apli-
cação do Enem em diferentes 
regiões.

Quem já concluiu o ensino 
médio ou vai concluir este ano 
pode usar as notas do Enem 
para se inscrever no Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu), 
que oferece vagas em insti-
tuições públicas de ensino 
superior.

Os estudantes podem ainda 
concorrer a bolsas de estudo 
pelo Programa Universidade 
para Todos (ProUni) e a financia-
mentos pelo Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies).

Arquivo EBC

Provas serão aplicadas nos dias 3 e 10 de novembro em 1.727 municípios

Dólar fecha 
abaixo de 
R$ 4 em dia 
de otimismo
Em mais um dia de otimis-
mo no mercado financeiro, 
a moeda norte-americana 
fechou abaixo de R$ 4 pela 
primeira vez em mais de 
dois meses e a bolsa voltou 
a bater recorde. O dólar 
comercial encerrou esta 
segunda-feira (28) vendido 
a R$ 3,992, com recuo de 
R$ 0,017 (-0,44%). A última 
vez em que a divisa tinha 
fechado nesse nível foi em 
15 de agosto (R$ 3,99).

O dólar operou em bai-
xa durante toda a sessão. 
Na mínima do dia, por volta 
das 12h, a cotação chegou 
a R$ 3,975. A moeda acu-
mula queda de 3,94% em 
outubro.

No mercado de ações, 
o dia também foi marcado 
pelo otimismo. O índice 
Ibovespa, da B3 (antiga 
Bolsa de Valores de São 
Paulo), fechou o dia aos 
108.187 pontos, com alta 
de 0,77%. O indicador vol-
tou a atingir o nível mais 
alto da história, supe-
rando o recorde anterior 
(107.543), registrado na 
última quarta-feira (23).

 Pontos mais críticos foram as praias de Búzios e Tabatinga, diz Idema

Novas manchas surgem no 
litoral do Rio Grande do Norte
Novas manchas de óleo foram 
encontradas em praias do lito-
ral sul do Rio Grande do Norte. 
De acordo com o Instituto de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel e Meio Ambiente do Rio 
Grande do Norte (Idema), os 
pontos mais críticos foram as 
praias de Búzios e Tabatinga.

Também foram detectados 
vestígios de óleo nas Praias 
do Amor e do Giz, ambas em 
Tibau do Sul; em Camurupim, 
no município de Nísia Flores-
ta; e em Pirangi do Norte, em 
Parnamirim. Ainda segundo 
o Idema, a Organização não 
Governamental (ONG) Oceâ-
nica afirma ter identificado, 
durante mergulhos na área 
dos Parrachos, em Pirangi do 
Norte, “pequenas manchas 
flutuantes” de óleo.

Nota divulgada no final 
da tarde deste domingo (27) 
pelo Grupo de Avaliação e 
Acompanhamento (GAA) do 
governo federal informou não 
terem sido encontrados “in-
dícios de novas manchas de 
óleo chegando à costa”. O GAA 
pede que a população ligue 
para o número 185, caso en-
contre óleo em alguma praia.

Formado por Marinha, 
Agência Nacional de Petróleo 
(ANP) e Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Iba-
ma), o GAA conta com a ajuda 
de oito navios e 6 aeronaves 
atuando nos distritos navais 
de Salvador (BA) e Recife (PE). 
As ações de monitoramento e 
limpeza das praias nordesti-
nas conta com a colaboração 
de 28 equipes do Serviço de 
Tráfego Aquaviário.

De acordo com o Depar-
tamento de Imprensa da Ma-
rinha, há aproximadamente 
1.940 pessoas envolvidas nas 
ações de hoje. Destas, 1.159 
são da Marinha, 287 do Exérci-
to, 56 do Ibama, 91 do ICMBio 
e 347 da Petrobras.

Desde o dia 26, o comitê 
que dá suporte ao monitora-
mento das manchas de óleo 
que têm afetado as praias bra-
sileiras está funcionando em 
Brasília, em vez de no Rio de 
Janeiro. Segundo a Marinha, 
a mudança tem, por objetivo, 
ampliar a capacidade de com-
bate e coordenação.

Em entrevista concedida 
no sábado (26), o almirante de 

esquadra Leonarndo Puntel 
disse que o governo federal 
notificou 11 países cobran-
do esclarecimentos sobre 30 
navios mapeados dentro da 
investigação sobre a origem 
do vazamento de óleo. A in-
vestigação trabalha com a tese 
de que o responsável teria sido 
um navio-tanque.

A apuração inicial avaliou 
1.500 embarcações e afuni-
lou a análise para 30 veículos 
marinhos de 11 países. Os 30 
navios estão entre os que pas-
saram pela costa do Nordeste 
no período, identificados por 
fazerem comunicações por 
sistemas marítimos. Os in-
vestigadores calculam que o 
vazamento teria ocorrido no 
mês de agosto, com o óleo 
chegando às praias no fim 
daquele mês.

Não está descartada a 
possibilidade de que o epi-
sódio tenha sido causado por 
embarcações não oficiais, 
denominadas dark ships. 
Neste caso, contudo, a apu-
ração será mais complexa e 
terá de envolver outras fontes 
de informação, como análise 
de imagens de satélite.

Pregão eletrônico é 
regra na esfera federal
Os órgãos da administração federal vão usar o pregão 
eletrônico (processo eletrônico de licitação) para adquirir 
bens e serviços comuns. Editado no fim de setembro pelo 
presidente Jair Bolsonaro, o decreto entrou em vigor na 
segunda-feira (28). A exigência vale para órgãos da admi-
nistração pública federal direta, autarquias, fundações e 
fundos especiais. O decreto não abrange empresas pú-
blicas e sociedades de economia mista, que têm regimes 
próprios de licitação estabelecido pela Lei das Estatais. 
Estados, municípios e Distrito Federal também ficarão 
obrigados a licitar pelo pregão eletrônico caso usem re-
cursos da União para as contratações. 

2ª instância: 
7 de novembro
O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, con-
firmou que a Corte vai re-
tomar o julgamento sobre 
a constitucionalidade da 
execução provisória de con-
denações criminais, co-
nhecida como prisão após 
segunda instância, no dia 7 
de novembro.

Placar de 4 a 3 a 
favor da medida
Na última quinta-feira 
(24), o julgamento foi sus-
penso com placar de 4 vo-
tos a 3 a favor da medida. 
Faltam ser declarados os 
votos dos ministros Gilmar 
Mendes, Celso de Mello, 
Toffoli e da ministra Cár-
men Lúcia. A análise da 
questão ocorre há quatro 
sessões. 

Acordos com o Catar
O Brasil e o Catar assinaram na segunda (28) acordo para 
a isenção de visto de entrada nos países de turistas, pes-
soas em trânsito ou em viagens de negócios. A medida é 
recíproca. Esse é um dos seis acordos firmados durante a 
vista do presidente Jair Bolsonaro ao país. Os dois países 
também pretendem concluir um acordo para exploração 
de serviços aéreos entre seus territórios. Além disso, com 
base na experiência brasileira em sediar a Copa do Mundo 
de 2014, o Brasil vai cooperar com o Catar para a realização 
de grandes eventos esportivos. O país do Oriente Médio 
vai sediar a competição em 2022.

Mujica de volta ao Senado
O ex-presidente do Uruguai José Mujica, mais conhe-
cido como Pepe Mujica, foi eleito novamente senador 
no domingo. Ele havia renunciado ao cargo no Senado 
ano passado, quando justificou que “estava cansado da 
longa viagem” e se afastaria “antes de morrer de velho”. 
Ao decidir voltar para a política, Mujica decidiu se candi-
datar pelo Movimiento de Participación Popular (MPP), 
que faz parte da coalizão de esquerda Frente Ampla. O 
partido vai disputar a presidência em segundo turno, 
tendo à frente o candidato Daniel Martinez.

Incentivo 
ao turismo
Parques temáticos e aquá-
ticos ganharam “isenção 
permanente de imposto de 
importação de equipamen-
tos”. A informação é do Mi-
nistério do Turismo (Mtur), 
que tem expectativa de que 
a medida possa gerar mais 
empregos na área de lazer e 
atração turística.

Faturamento de 
R$ 3 bi ao ano
“O setor fatura mais de R$ 
3 bilhões por ano no Bra-
sil, recebe 30 milhões de 
visitantes, gera mais de 15 
mil empregos diretos e 100 
mil empregos indiretos. 
Com a novidade, a expec-
tativa é de que os números 
cresçam ainda mais”, diz o 
ministério.

Em comemoração à 
campanha Outubro 
Rosa, a Secretaria de 
Estado de Saúde pro-
moveu na segunda (28) 
o evento Cabelaço, um 
mutirão de corte de 
cabelo para arrecada-
ção com o objetivo de 
confeccionar perucas 
para mulheres em trata-
mento contra o câncer 
de mama. A ação acon-
teceu no terminal Alvo-
rada, do BRT, e atendeu 
100 pessoas. Na semana 
passada, a ação já havia 
passado pela Central 
do Brasil, em parceria 
com a SuperVia. No 
total, a primeira edição 
do Cabelaço arrecadou 
31 metros de cabelos 

para doação. As tesou-
ras do mutirão foram 
comandadas pela equi-
pe do Walter’s Coiffeur, 
que destinou as 109 
mechas doadas à ONG 
Cabelegria, responsável 
pela transformação em 
perucas.

A crônica “Estranha no 
ninho”, da aluna Iasmim 
Luíze Teófilo da Silva, 
do Colégio Estadual En-
genheiro Passos, em 
Resende, é uma das 38 
selecionadas em todo 
o País na Olimpíada de 
Língua Portuguesa. Ela e 
a professora Teresa Cris-
tina Fonseca de Andrade 
seguem para a final, dia 
9 de dezembro, em SP.

CURTAS

Valdenio Vieira/Presidência da República

O presidente Bolsonaro com o presidente da Qatar Airways, Akbar Al Baker
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Carnaval 2020
Abrem hoje as vendas de um dos camarotes 
mais disputados da Sapucaí, o Camarote Alle-
gria, no setor 11. São seis dias de folia, e os in-
gressos estarão disponíveis a partir das 20h. 
Entre as atrações do espaço tem Make U Sweat, 
Sam Feldt, DDP, Bell Marques e Dennis DJ.

 Fotos de Sandro Carvalho

Mais um pouco do casamento de Laura Marvão e Pedro Pitella, no Vale das Videiras, na foto 1, a noiva entre  

suas madrinhas: Stephanie Leite, Aline Lampert, Luiza Lubianca; Nathalia Fernandes, Renata Marvão, Eduarda 

Cunha, Sharon Figueiredo, Sofia Ennes, Júlia Padilha, Carol Garcia, Camilla Brunetta, Maria Luiza Carpizo, Thaís 

Pimenta, Carolina Cunha, Júlia Bougleux, Izabela Gontijo e Letícia Hanszmann. Na foto 2, os noivos entre os 

padrinhos: Renan Nazario, Caue Freire, André Salles, Guilherme Anchieta, Pedro Carvalho, Levi Kaufman, Pedro 

Henrique Saraceni, Pedro Bonelli, Romulo Gaspar, Matheus Braga, João Paulo Tiziani, Thiago Hippolito, Carlos 

Pit tella, Rodrigo Marvão, Ricardo Ruliere e Gabriel Araujo. 

Caravana em Angra

Festa para todos

Inovação em turismo

Esse fim de semana, a movimentação de lan-
chas em Angra dos Reis terá como destino o 
Portobello Resort, onde acontecerá o Cara-
vana Weekend. O evento vai levar para o re-
sort três grandes festas para o complexo, que 
vai receber cerca de mil pessoas por festa.

Mais Campo de S. Bento
Entre as novas providências que estão em 
andamento, novos banheiros, quiosques de 
flores e alimentação padronizados, mudan-
ça do piso do parque infantil, instalação de 
bebedouros, novos bicicletários, nova horta 
urbana e paisagismo e um parcão.

Múltiplos artistas

Samba de baluarte

Campo iluminado

Galeria da Praia
Em sua 17ª edição, a mostra Casa Design 
ganha, pela primeira vez, um espaço dedi-
cado exclusivamente à arte no evento. É a 
Galeria da Praia, que tem projeto da desig-
ner de interiores Selma Antunes. A curado-
ria do espaço fica por conta do artista plás-
tico Rudi Sgarbi.

Vão expor no espaço, a cada semana, dois 
artistas convidados para mostrar seus tra-
balhos. Essa semana, é a vez Claudia Per-
petuo e Roberta DaCosta, de 5 a 10 de no-
vembro Julio Cetz e Paula, de 12 a 17 Renato 
Moreth e Victor Ribeiro, de 19 a 24 Augus-
to César e Josephine, de 26 a 1º de dezem-
bro Rodrigo Rodrigues e de 3 a 8 encerram o 
projeto Tamy Ribeiro e João Santos.

O ilustre mangueirense Nelson Sargento leva 
seu samba, essa quinta-feira, para a Sala 
Nelson Pereira dos Santos, em São Domin-
gos. O show, em comemoração aos seus 95 
anos, tem direção musical de Paulão 7 Cor-
das, e tem no repertório clássicos do sambis-
ta como “Falso amor sincero”, “Agoniza mas 
não morre” e “Primavera”.

Após consulta pública, diversas solicita-
ções dos moradores estão sendo atendidas 
no Campo de São Bento. Já foram instala-
das nova iluminação de LED, show de água e 
luz no chafariz, novas regras na realização de 
eventos. Entre outras medidas.

Confira o cardápio de festas que estão no proje-
to: na sexta à noite Lual do Natiruts, com show 
da banda que dá nome à festa; o Tardezinha, no 
sábado à tarde, evento comandado pelo músi-
co Thiaguinho, que acontecerá na beira da pis-
cina, e, para fechar, o open bar da festa Esbór-
nia. Com certeza vai ser inesquecível! 

Nesta terça (29), o Núcleo de Pesquisa em Tu-
rismo da Unigranrio promove o “Encontro de 
inovação em turismo: integração entre acade-
mia, mercado, setor público e sociedade civil”, 
das 9h às 17h, no Museu Histórico Nacional, na 
Praça Marechal Âncora, Centro. 

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Na quarta, faz aniversário um dos grandes nomes 
do humor brasileiro, o ator niteroiense Paulo Gustavo. 
Parabéns! 

 A O projeto “Terapia pra Tds” busca psicólogos em 
todo o Brasil, para ampliar o atendimento do projeto 
social. Informações www.terapiapratds.com.br 

Adama encerra eventos do Outubro Rosa com show do sambista niteroiense Inácio Rios

Samba pela conscientização

Ao som do samba e sem per-
der o ritmo, a Adama (Asso-
ciação dos Amigos da Mama) 
encerra as comemorações 
do Outubro Rosa, na quarta-
feira, 30 de outubro, às 19 
horas, no Teatro Municipal de 
Niterói, com o show do can-
tor e compositor niteroiense 
Inácio Rios.

Pertencente à nova gera-
ção do samba, Inácio Rios, 
34 anos, se define como um 
sambista moderno que não 
perdeu a tradição e as raízes 
do samba. É Filho do com-
positor Zé Katimba, autor 
de sucessos como “Martim 
Cererê”, “Do Jeito Que O Rei 
Mandou”, “Tá Delícia, Tá 
Gostoso” e um dos fundado-
res da Imperatriz Leopoldi-
nense. Inácio acompanhava 

o pai desde pequeno e, com 
ele, aos oito anos, fez sua es-
treia em um CD da Sony Mu-
sic que reunia os melhores 
sambas de enredo da escola.

Quatro anos depois, Inácio 
foi convidado por Martinho 
da Vila a interpretar duas fai-
xas no CD “Butiquim do Mar-
tinho” em que o destaque foi a 
parceria com o pai na música 
“Se Deus Quiser”. Ainda em 
1997, com doze anos, recebeu 
o prêmio “Revelação da MPB”, 
pela Ordem dos Músicos do 
Brasil (OMB), como cantor e 
compositor.

A Adama é uma ONG den-
tre muitas que existem no 
Brasil voltadas para a causa 
“Câncer de Mama”. Tendo sido 
fundada em 13 de agosto de 
1996, foi considerada de Utili-
dade Pública Municipal desde 
2000, participante do Consen-
so de Mama 2004 do Inca.

Formada por um volun-
tariado “totalmente volun-
tário”, a equipe é composta, 
atualmente, por uma mas-
tologista, quatro psicólogas, 
duas fisioterapeutas, uma 
advogada, uma professora 
de teatro, quatro administra-
tivos, além de ex-pacientes, 
simpatizantes da causa e 
observadores.

O objetivo maior do grupo 
é acolher, apoiar e tentar con-
tribuir para a recuperação da 
força e da alegria de pessoas 
após um diagnóstico de Cân-
cer de Mama, quebrando a 
imagem negativa da doença, 
criando um local de boa aco-
lhida e cuidado a pessoas com 
a doença.

O Teatro Municipal de Niterói fica na Rua 

XV de Novembro, 35, Niterói. Quarta (30), 

às 19h. Preço: R$40 (inteira). Classificação 

livre. Telefone: 2620-1624.

Ulisses Dávila
ulisses.davilal@ofluminense.com.br

Divulgação

Cantor e compositor é a atração desta quarta no Teatro Municipal de Niterói

Edição vai exibir documentário recente sobre o pai da bossa nova

João Gilberto ganha 
homenagem no Cine Jazz

Acontece nesta terça-feira 
(29) mais uma edição do 
projeto Cine Jazz, no Solar 
do Jambeiro, no Ingá, às 19h. 

Desta vez, o cineclube, 
que une música e cinema, 
irá homenagear o criador da 
bossa nova, João Gilberto, 
exibindo um documentário 
lançado no ano passado, 
quando o gênero completou 
60 anos. O cantor e compo-
sitor é considerado o pai da 
bossa nova por ter lançado o 
álbum “Chega de Saudade”, 
em 1958, e revolucionado a 
música brasileira.

A noite também contará 
com o violonista Gabriel Im-
prota, como convidado espe-
cial, para uma apresentação 
após a exibição do filme. 
Gabriel demonstrou aptidão 
para o violão desde cedo, 
percebida pelo pai pianista 
e pelo avô musicólogo. Hoje, 
consolidou-se como um dos 
principais violonistas da mú-
sica brasileira.

O Solar do Jambeiro fica na Rua Pre-

sidente Pedreira, 195, Ingá, em Niterói. 

Terça (29), às 19h. Entrada gratuita. 

Telefone: 2109-2222.

Divulgação

Arte Narrativa de Mac 
Adams chega ao Rio
A exposição “Mens Rea: a car-
tografia do mistério”, do ame-
ricano Mac Adams, chega 
nesta terça-feira (29) à Caixa 
Cultural do Rio de Janeiro, no 
Centro do Rio, às 19h.

A mostra traz ao públi-
co esculturas, fotografias e 
instalações do artista, que é 
um dos fundadores da Arte 
Narrativa. Construindo um 
diálogo entre suas imagens e 
fotografias, vindas do Museu 
Nicéphore Niépce, na França, 
ele reflete sobre a memória e 
o esquecimento.

Mac Adams ainda dará 
uma palestra sobre seu pro-
cesso criativo no dia da 
abertura, terça-feira (29), às 
19h30.

A Caixa Cultural Rio de Janeiro fica na Av. 

Alm. Barroso, 25, Centro, Rio de Janeiro. Até 

22 de dezembro, de terça a domingo, das 10h 

às 21h. Entrada gratuita. Classificação: 12 

anos. Telefone: 3980-3815.

Divulgação

Salão de 
literatura
infantojuvenil
Aproveitando que nesta 
terça (29) é o dia nacional 
do livro, vale lembrar que 
vai até quinta (31) a 21ª 
edição do Salão FNLIJ 
do Livro para Crianças e 
Jovens, na Biblioteca Par-
que Estadual, no Centro 
do Rio.

Encontros com au-
tores, leituras de livros 
premiados e lançamentos 
fazem parte da progra-
mação desse encontro. 
Ao todo 29 editoras esta-
rão presentes, expondo e 
vendendo livros em seus 
estandes.

Seguindo a tradição, 
todas as crianças e jovens 
que estiverem presentes 
no Salão FNLIJ ganharão 
um livro de literatura.

A Biblioteca Parque Estadual fica 

na Avenida Presidente Vargas, 1261 

- Centro do Rio. Até 31 de outubro, 

das 8h30 às 17h. Entrada gratuita. 

Telefone: 2216-8500. 

Nesta quarta-feira (30), 
acontece mais uma 
edição do Sarau do 
Cahon, no Trevo de 
Piratininga, às 19h. 

Unindo instrumen-
tistas, cantores, com-
positores, intérpretes, 
e também produtores, 
fotógrafos, sonoplastas 
e outros profissionais 
ligados à música, o sa-
rau criado por Daniel 
Cahon é voltado para a 
cena musical indepen-
dente, promovendo en-
contros de trabalhado-
res da música entre si e 
com o público. Entrada 
gratuita.

Encontro 
musical
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PRÓXIMOS JOGOS

Jorge Jesus é denunciado à Conmebol 
e pode perder final da Libertadores
Atraso de dois minutos no retorno ao gramado no intervalo do jogo contra Grêmio é o motivo do inquérito

J o r g e  J e s u s 
pode ser puni-
do por atraso 
e desfa lc a r o 
F la mengo n a 
g r a nde de c i-

são da Copa Libertadores, 
marcada para o dia 23 de 
novembro, no Chile, contra 
o River Plate. O técnico por-
tuguês foi denunciado pela 
Conmebol e terá de respon-
der pelo atraso de dois mi-
nutos na volta do intervalo 
dos seus jogadores contra o 
Grêmio, na semifinal.

A i n for mação foi pu-
blicada inicialmente pelo 
jornal O Globo. Segundo o 
regulamento da competi-
ção, o treinador é o respon-
sável e deve responder pela 
demora,  por t a nto Jorge 
Jesus pode ser punido com 
uma partida de suspensão 

e, portanto, perder a final. 
Vale lembrar que, no ano 
passado, Marcelo Gallardo, 
do River, foi punido pelo 
mesmo motivo, mas acabou 
desrespeitando a advertên-
cia e foi ao vestiário de sua 
equipe, na semifinal contra 
o Grêmio.

Por outro lado, a famo-
sa plaquin ha de Gabriel 
Ba rbosa com “Hoje tem 
gol do Gabigol” também 

pode render pu n ição. O 
ato aconteceu na mesma 
partida, no entanto, dife-
rentemente da a nter ior, 
quem leva a advertência é o 
clube, ou seja, o Flamengo, 
e não o jogador.

O Rubro-Negro foi de-
nu nc iado pela Un idade 
Disciplinar da Conmebol, 
sob o Artigo 67 do regula-
mento, que diz ser proibido 
“ex ibição de mensagens 

políticas, religiosas, comer-
ciais, pessoais ou slogans 
em qua lquer id ioma ou 
forma por jogador ou oficial 
no uniforme, camiseta sob 
o uniforme, equipamento e 
inclusive no corpo” durante 
o jogo ou em qualquer ati-
vidade relativa a ele.

A multa prevista é de, no 
mínimo, 5 mil dólares (R$ 20 
mil) e o Flamengo tem até sex-
ta-feira para enviar sua defesa 

à entidade sobre os dois casos.

Dia do Flamenguista – Nes-
ta segunda-feira (28), tam-
bém foi celebrado o Dia 
do Flamenguista, por ser a 
data católica de São Judas 
Tadeu, que é o santo pa-
droeiro do clube.

Para os cristão, São Ju-
da s Tadeu é c on he c ido 
como o santo das causas 
impossíveis. Tradicional-

mente, os f lamenguistas 
adeptos a religião aprovei-
tam o dia 28 de outubro 
para fazer seus pedidos e 
agradecimentos.

Em missa comemorati-
va, na Paróquia de São Ju-
das Tadeu, no Cosme Velho, 
estiveram presentes mem-
bros da diretoria do Clube 
de Regatas do Flamengo e 
torcedores, trajados com o 
manto sagrado.

Alexandre Vidal/Flamengo

Jorge Jesus foi denunciado para a Conmebol e terá de responder por atraso na semifinal contra o Grêmio

Apesar de revés, Gigante da Colina aposta no fator São Januário nos próximos jogos

Vasco mira sequência no Rio 
para alcançar o G6

O Vasco esteve 
perto de vencer 
o Ceará e seguir 
com o sonho 
de se aproxi-
mar da zona de 
c lassi f icação 

para a Libertadores. O em-
pate no Castelão fez a dis-
tância para o G6 aumentar 
para sete pontos. No entan-
to, os cruz-maltinos terão a 
chance de buscar uma nova 
sequência positiva, pois 
vão atuar nas próximas três 
rodadas no Rio de Janeiro.

O primeiro compromisso 

dos vascaínos será nesta 
quarta-feira, contra o Grê-
mio, em São Januário. O 
atacante Rossi afirmou que 
o pensamento é de conquis-
tar os três pontos diante da 
torcida: “Agora, dentro de 
casa, com o apoio do nosso 
torcedor, vamos em busca 
dos três pontos contra o 
Grêmio”.

O volante Guarín, que 
iniciou pela primeira vez 
uma partida como titular no 
Vasco, pregou foco no traba-
lho para seguir com o bom 
momento no Campeonato 

Brasileiro: “O importante 
é estar forte na cabeça e 
continuar porque o Vasco 
precisa de todos nós. O tra-
balho é aquilo que o dia de 
amanhã vai pagar. Então, 
continuamos”.

Além do duelo contra 
o Grêmio, o Vasco vai dis-
putar o clássico contra o 
Fluminense, no sábado, no 
Maracanã. Já na outra quar-
ta-feira, o adversário será o 
Palmeiras, novamente em 
São Januário. Com 38 pontos, 
os cruzmaltinos terminaram 
a rodada na 11ª posição.

Fluminense quer 
distância do Z4

O Fluminense 
perdeu a chan-
ce de se afas-
tar da zona de 
rebaixamento 
do Ca mpeo-

nato Brasileiro ao empatar 
com a Chapecoense, no 
Maracanã. Com o resulta-
do, os tricolores seguem um 
ponto à frente do Cruzeiro, 
primeiro na degola.

O Fluminense terá con-
fronto direto nesta quarta-
feira, quando enfrenta o 
Ceará, no Castelão. O meia 
Nenê ressaltou a importân-
cia de um bom resultado 
depois do tropeço em casa.

“Tínhamos que ter ga-
n ho e agora temos que 
recupera r esses pontos 
fora de casa, contra o Cea-
rá. Ainda mais por ser um 
rival que está com mesmo 
número de pontos que a 
gente. Estamos perto da 
zona de rebaixamento de 
novo. O alerta voltou ao 
má x i mo. Não podemos 
mais perder pontos, prin-
cipalmente contra rivais 
diretos”, disse.

O zagueiro Digão pregou 
foco em cada partida até o 
fim da temporada: “Só de-
pendemos da gente. Toda 
partida vai ser decisiva para 
a gente até o fim do ano. A 

cada quarta e domingo te-
remos guerras. Temos que 
estar totalmente concentra-
dos, focados”.

O técnico Marcão falou 
em continuidade do traba-
lho para que os tricolores 
possam voltar a vencer den-
tro do Brasileiro.

“Vamos continuar ba-
talhando e trabalhando. 
Quarta-feira temos mais 
uma f inal. Vamos forte, 
com cabeça boa, mental lá 
em cima porque é um jogo 
grande”, destacou.

O Fluminense tem 30 
pontos, na 16ª posição, com 
a mesma pontuação do Cea-
rá, somente atrás nos crité-
rios de desempate. Se não 
vencer no meio de semana, 
os tricolores podem termi-
nar a rodada na zona de 
rebaixamento, dependendo 
do resultado do jogo com 
o Cruzeiro, que enfrenta o 
Botafogo na quinta-feira.

Mailson Santana/Fluminense FC

O tricolor Yony González deixa o zagueiro Rafael Pereira para trás

Após apatia 
no Sul, 
Botafogo foca 
no Cruzeiro

O Botafogo foi 
derrotado para 
o Grêmio, no fim 
de semana, em 
Porto Alegre. O 
resultado man-

teve os alvinegros próximos da 
zona de rebaixamento do Cam-
peonato Brasileiro. No entanto, o 
que mais incomodou foi a apatia 
da equipe em campo.

O atacante Diego Souza 
admitiu a atuação ruim dos 
alvinegros, principalmente no 
segundo tempo.

“Não imprimimos nosso 
jogo, principalmente na segun-
da etapa, quando o jogo pedia 
uma atenção especial”, disse.

O técnico Alberto Valentim 
destacou que o Botafogo não 
conseguiu apresentar contra os 
gaúchos o que foi trabalhado 
durante a semana.

“Um dos tópicos que traba-
lhei foi caprichar na penúltima e 
última bolas. Não conseguimos. 
Temos que continuar traba-
lhando e transformar em gols”, 
declarou.

O Botafogo terá pouco tem-
po para lamentar a derrota, pois 
na quinta-feira terá o confronto 
direto contra o Cruzeiro, no 
Nilton Santos. Com 33 pontos, 
os alvinegros seguem na 13ª po-
sição, mas viu a diferença para a 
degola diminuir para quatro.

Vitor Silva/Botafogo

O técnico Alberto Valentim quer mais 

capricho nas penúltimas e últimas bolas

Grêmio
Dom 27/10 - Arena do Grêmio

Cruzeiro
Qua 31/10 - Nilton Santos 

Santos
Dom 03/10 - Urbano Caldeira 

CSA
Dom 27/10 - Maracanã

Goiás 
Qui 31/10 - Serra Dourada

Corinthians 
Dom 03/11 - Maracanã

Ceará
Qua 30/10 - Arena Castelão

Vasco
Sáb 02/11 - Maracanã

São Paulo
Qui 07/11 - Morumbi

Grêmio 
Qua 30/10 - São Januário

Fluminense 
Sáb 02/11 - Maracanã

Palmeiras 
Qua 06/11 - São Januário

Marcelo Cortes/Flamengo

Comemoração de 
Gabigol com sua 
placa também pode 
render punição ao 
Clube de Regatas 
do Flamengo

“Quarta-feira 
temos mais uma 
final. [...] É um 
jogo grande”, 
destacou o 
técnico Marcão

Rubro-negros compareceram à missa de São Judas Tadeu, no Cosme Velho, no Rio


